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列车的汽笛声渐渐远去，充满年味儿
的暖阳洒落在后长川车站。几间低矮的站
房，两条无限延长的铁轨，红绿交错的信
号机，疾驰而过的列车，在这个与世隔绝
的连绵山丘之间，构成了一幅和谐、有序
的画面。

2 月 11 日，正月初七，时针指向 8
点，53 岁的崔剑开始起床洗漱准备接班。

“辞旧迎新，平安畅通。”崔师傅自言自语
地走进值班室，车站安全天数已刷新至
5059天。

崔剑所在后长川车站位于甘肃白银市
王岘乡后长川村后的山梁上，一名站长，
一名值班员，一名候班员，是中国铁路兰
州局集团公司兰州车务段管辖的一个五等
小站，1956 年随着包兰线开通运营至
今。包兰线是单线铁路，一个区间只能有
一趟列车开行。上下行列车，相向交会或
者同向待避，都要在这个五等小站完成。
每当有列车通过后长川车站，值班员要按
规定与邻站办理闭塞、开放信号、与列车
司机做车机联控。5059 个“安全天”换
算下来，这个小站已有 14 年安全运行无
事故。

崔 剑 在 后 长 川 车 站 工 作 了 30 年 。

1989 年，23 岁的崔剑从部队退伍，成为
兰州车务段一名铁路职工，身为共产党员
的崔剑，退伍后主动请缨来到艰苦的小
站，这一待就是 30 年，没舍得离开，用
一生的青春年华守护在包兰铁路线上。

上世纪 90 年代，包兰线铁路电气化
改造后沿线火车站的命运也随之改变。沿
线火车站职工编制收紧，扳道员、站务员
等岗位渐次被撤销，小站的工友越来越
少。以往大家最高兴的休班，变成最难耐
的时光，只有两个人的行车室变得冷冷
清清。

2010 年 10 月份，后长川车站撤销了
助理值班员岗位，方圆五里没有人烟的小
站更加冷清了。值班成了“单兵作战”，
每当列车经过，值班员要“自言自语”地
重复作业用语，执行“眼看、手指、口
呼”的作业规范。没有列车经过时，离席
也不得超过 5分钟。寂寞，像站台边的野
草疯长，无可阻挡。

小站的寂寞不仅如此。大山阻隔，不
通公路，还让这里成为了一个几乎与世隔
绝的地方。职工来上班需要自己买粮买
菜，坐白银至皋兰的城乡公交车到离车站
最近的公路边下车，然后徒步 50 分钟爬

上山头到达车站。
崔剑说，今年的除夕他不寂寞。原

来，农历大年三十早上 8点，崔剑所在车
间的党总支书记和后长川车站站长带领崔
剑的妻子和休班职工出现在车站。崔剑夫
妻俩因为工作倒班已经 13 年没在一起过
春节了。

爬上后长川车站，崔剑的妻子怕打扰
他值班，在运转室窗外望了一眼值班的丈
夫便走进了伙房，休班的职工和站长一起

开 始 大 扫 除 ， 为 车 站 贴 上 春 联 、 挂 上
“福”字。

一天的忙碌后，原本荒凉的车站充满
了新春的喜庆，大家把车站装扮得年味十
足，桌上摆满了崔剑妻子准备的年夜饭。
夜色降临，大伙在岗位上陪着值班的崔剑
吃上了年夜饭。

在兰州车务段长达636.42公里的管辖
线上，至今仍保留着 26 个这样的五等小
站，小站都是只有几间站房，没有候车
室，没有检票口，没有旅客上下，也没有
货物装卸。

崔剑日复一日地在这里坚守，直到制
服磨出襟花，青丝变成白发。他说：“我
坚守的春运岗位和大家认识的春运不一
样，没有繁忙喧嚣的人群，有的只是在这
大山里护送列车运行的责任。小站的日子
是我这一生最美好的回忆。”

一个人的“春运”
本报记者 李琛奇 通讯员 强 科

安静的陕北冬夜，寒风起自荒芜的黄
土高坡，萧瑟凛冽。2 月 4 日，除夕零时
的钟声敲响不久，郝康提上保温饭盒，步
履匆匆地走进榆林火车站候车大厅。

由于部分路段积雪，郝康等候的这趟
列车晚点 10 分钟。小伙焦急地等待列
车，把手提饭盒紧紧抱在怀里，那里装着
他亲手熬制的陕北小米粥。

郝康，中铁西安局集团延安机务段一
名电力机车司机，担当榆林至包头区段的
牵引任务。小米粥是送给他的恋人——包
西线上K1686次列车员雷杰的。

时针指向零点 47 分，轰鸣的汽笛声
撕裂着寒夜，列车缓缓驶入车站。郝康疲
惫的脸上露出了笑容。

4年来，这对90后铁路职工的漫漫爱
情路感动了包西线上所有熟识的工友。由
于两人分属不同单位，不可能像其他恋人
那样经常在一起，见一面都很奢侈，只能
把依恋播洒在繁忙的包西铁道线上。每次
两车相会，郝康都会鸣笛两声，算是对恋
人最贴心的问候。

每当郝康不当班时，才是两人最幸福
的时刻。因为雷杰值乘的列车会在郝康的
工作地榆林站停靠8分钟，时间在零点37
分，这 8分钟始终是两人最难得的见面机
会。片刻的相见，根本来不及互诉衷肠。
雷杰会给郝康带一些水果和途经地特产，
郝康则给雷杰带一些家乡小吃……这 8分
钟，他们两个不知盼了多久，等了多久。

郝康和雷杰两人是绥德老乡。2014
年，郝康分配到雷杰所在的中铁西安局集
团西安客运段“包扬车队”实习，雷杰是
郝康的师傅。工作上，雷杰总是手把手地
教他，生活中，雷杰更是贴心照顾这个

“小老乡”。一来二去，两人确立了恋爱
关系。

2015年8月份，郝康以优异的成绩和
实习表现，被分配到延安机务段学习开火
车。对于这个结果，郝康有点遗憾，他一
直希望能分配到实习单位，可以和雷杰朝
夕相处。然而，造化弄人，郝康和雷杰这
两个奔波在铁路线上的年轻人，只能接受
组织的安排。

在延安机务段工作后，两人从之前的
朝夕相处，变成了“手机交心”，只要一
有时间，两人就会用手机互诉衷肠。

2016年1月份，郝康申请调至条件比
延安北更加艰苦的榆林运用车间，担当榆
林至包头区间的牵引任务。郝康早就把雷
杰值乘的K1686次列车运行时刻表烂熟于
心，两人约定，如果遇到雷杰出乘，郝康
休班有时间，一定去榆林车站看她。

2 月 3 日，又到了雷杰出乘的日子。
晚上8点40分，雷杰的列车刚过延安，郝
康正好下班。得知没有加派出车任务，郝
康想应该能在榆林站见上一面。知道雷杰
胃不好，郝康就去表姐家给雷杰熬小米

粥。想到今晚过了零点就是初一，郝康还
特意准备了新年礼物。

因为硬座旅客较多，上车后，雷杰临
时从 9 号车厢调到 1 号车厢，又因为手机
在 值 乘 期 间 早 已 上 交 ， 她 没 能 通 知 到
郝康。

当郝康信心满满地走到熟悉的 9 号车
厢时，却不见雷杰的影子，一连问了几个
列车员，都说出乘时见过雷杰，现在不知
道去哪里了。

这次因为晚点10分钟，原本停靠的8
分钟变成了 5分钟。上下完旅客，发车的
铃声就急促地响起。郝康一下子蒙了，顿
时觉得这次见面肯定泡汤了。

关键时刻，有人吼了一嗓子，“找到
了，雷杰在 1 号车厢！”郝康闻声就往车
头方向狂奔。相聚时间这么短，列车那么
长，郝康跑过一个又一个车厢……

雷杰远远望见郝康，欣喜又心疼。
眼看发车时间到了，郝康执意上车陪

雷杰到前方的神木西站，被雷杰拦住了。
郝康只好赶紧将提前准备好的戒指、

一束玫瑰花和保温饭盒塞到雷杰手里，轻
轻拥抱雷杰，却始终没来得及说出那句

“嫁给我”的话。
长长的汽笛声响起，列车缓缓驶离站

台。这次相遇，只有短短1分52秒。郝康
在站台目送着雷杰离开，百感交集。在回
宿舍的路上，郝康哼起陕北信天游“咱们
见个面面容易，哎呀拉话话难……”

从相识、相知，再到相恋，长达 4 年
的爱情长跑，郝康和雷杰用深夜 8分钟的
守候，守护着他们的爱情。今年他们约
定，等这个春运结束就携手走进婚姻的殿
堂。他们的爱情如同一年又一年的春运，
还要继续走下去……

一分五十二秒的爱情
本报记者 雷 婷 通讯员 郜军山

崔剑在值班。

（资料图片）

袭祥庆是中国铁路济南局集团有限公
司济南西车辆段轮轴车间一名数控机床维
修工，更是一位和“机床”较真的人。1982
年参加工作以来，他在设备维修电工岗位
上一干就是 30 多年，他刻苦钻研，勇于攻
关，被工友们称为能驯服“洋设备”的“土专
家”。

上世纪 80年代初期，火车车轴的主要
设备只有手动车床。为了保证这发丝一般
的加工精度，只有依靠车床师傅们的手
艺。“车轴刀花粗细完全依靠操作工的手
感，虽然有加工标准，但要实现这个标准却

完全靠手感和经验。”袭祥庆不善言辞，可
说起火车维修，“话匣子”一下子就打开
了。“那时候，我们的机械加工工艺不高，不
仅齿轮箱密封不好，而且还经常有机油外
溢……”对于自己刚参加工作时维修的那
些“老爷机”袭祥庆记忆犹新。

“1995 年，济南铁路局用外汇给我们
车间购进了第一台美国公司出产的数控机
床。”袭祥庆如数家珍地说。然而，第一
台高科技生产设备进入车间后却遭到冷
遇。因为操作师傅们更愿意相信自己的经
验，都不愿意使用新型车床，一是操作不

熟练，二是对洋设备有疑惑。为了让这台
数控机床发挥应有作用，袭祥庆主动请缨
学习数控机床的操作和维护。袭祥庆说：

“当时原版说明书是一本厚厚的英文书，
美国厂家提供的汉语说明书只是薄薄的一
个小册子，很多操作都翻译得不清楚。”
面对这个难题，袭祥庆一头扎进了资料堆
里，凭借自己的钻研，不仅弄懂了这台进
口机床的使用方法，维修起来也是驾轻
就熟。

2007 年，济南铁路局分配到一台从
西班牙引进的数控成型磨床，被安置在了
济南西车辆段轮轴车间。为尽快掌握这台
高科技自动化精密设备的操作维修技术，
袭祥庆还被派去西班牙公司学习了 15
天。回国后，养护这台设备的任务很自然
地落在了他的肩上。谁也想不到，如此高
精密的设备，也会存在设计缺陷，在使用
中相继出现了与配套机械手配合不当，开
启舱门不到位以及顶尖不退回等问题，导
致多次碰伤轴颈、车轴坠落事故，严重影
响了轮对的加工效率和质量。对此，袭祥
庆设计了多套设备改进方案，一遍遍地试
验，终于通过安装一套舱门安全保护装置
的办法，实现了自动联锁，消除了设备安
全隐患。该项目获得车辆段年度创新一等
奖。11年过去了，这台磨床至今仍发挥着
巨大作用。

2017 年，一台数控成型磨床在作业时
出现加工过限问题，接连报废了近 10根车
轴，浪费了近 4万元，厂家技术人员焦头烂
额，一筹莫展，机床停摆了。袭祥庆闻讯后
带着徒弟开始对机床内部系统和外部硬件
检查，每一道程序、每一个元件都不放过。
第二天，袭祥庆交给厂家技术员一份他连
夜制定的维修方案。“这个维修方案能暂时
消除设备故障，但不能彻底解决问题，我觉
得必须给这台机床加装一个监控系统，再
出现加工过限时能自动报警。”可是，如果
厂家加装监控系统，需要 8 万元。袭祥庆
听了报价后对车间领导说：“这点小活就别
麻烦人家了，咱们自己解决吧。”经袭祥庆
带人加装监控系统后，彻底解决了机床的
设备缺陷。

近年来，袭祥庆先后完成了 26 项技
术革新，编写了 15 项数控车床加工程
序，被段里聘为技师、教学导师。2017
年，袭祥庆还被济南局集团公司授予劳动
模范、“济铁创新工匠”和“十佳创效能
手”称号，被评为段优秀共产党员、安全
生产标兵。

2014 年袭祥庆工作室成立。4 年里，
袭祥庆带领工作室成员平均每年完成 4项
技术改进项目、2 项 QC 成果和 5 项合理化
建议项目，先后 2 次获得铁道行业质量管
理优质项目、1 次山东省创新集体、2 次集
团公司合理化建议一等奖、8次段技术创新
项目一等奖。

袭祥庆不愿当干部，只愿做一名工
匠。他多次拒绝了管理岗位，全身心投入
到设备和维修岗位。他说：“只要你决定了
一种职业，就全心投入进去，必须爱自己的
工作，千万不要有怨言，必须倾尽一生磨炼
技能，这就是成功的秘诀。”

每年春运，数以万计的铁路职工在铁路线上辛勤忙碌。乘客们常常见到的只是客运线上的乘务员、售票员、乘

警等，还有更多像袭祥庆、崔剑这样的幕后工作人员，为保障铁路运输安全作出自己的贡献。请看他们的故事。

驯服“洋设备”的“土专家”
本报记者 于 泳

袭祥庆（左）向

徒弟讲解车轮校正

的操作方法。

本报记者
于 泳摄

我是贵州剑河

县烟草局干部杨精

泽，现任苗族、侗

族聚居的深度贫困

村台沙村驻村第一

书记。

驻 村 4 年 来 ，

通过与村民团结奋

斗，改变了台沙村

的落后面貌。

2015 年 3 月

份，53 岁的我怀

着“不破楼兰终不

还”的壮志来到台

沙村驻村，信心满

满地投入到了这场

脱贫攻坚战中。

然而，当我来

到村党员活动室，

看 见 门 口 杂 草 丛

生，室内布满蜘蛛

网，一些书籍散落

满地。眼前的景象

超出了我的想象。

在 调 研 走 访

中 ， 群 众 反 映 村

“两委”不团结，

村 里 发 展 没 有 方

向。一道道难题就

像 一 根 根 难 啃 的

“硬骨头”摆在我

面前，我连续几个晚上都没有睡好觉，心如

乱麻。

一天晚上，我听到有群众议论，“听说

县里派来了扶贫干部，看来我们发展有希望

了！”我下定决心，先把村党支部的“主心

骨”作用发挥出来。

第二天我组织召开了支部会议，坦诚地

对大家说，我们要让活动室的灯永远亮起

来，把发展台沙的信心树起来。

随后，我组织村干部和大家谈发展，思

发展，谋发展。

修路是群众最关心、最迫切的问题。一

天夜里，村里的一位老人找到我说：“杨书

记，党员活动室的灯倒是亮了，可是村里交

电费的钱却没有，你答应修的两条路村里盼

了几辈人了，不能说假话哦。”随后几天，

老人带着我介绍村里各户情况，让我有了更

多发展思路。

我在走访中发现，村里 16 名退伍军人

很有干劲，但他们不知道如何脱贫致富。于

是，我先把他们组织起来，重点维修高略、

平棚两个边远村寨的硬化路。

开工那天，我和乡亲们说：“党的政策

这么好，我们自己也要鼓足干劲。”

群众的积极性很高，投工投劳没有怨

言，一个月后，3.3 公里的硬化路顺利竣

工。半年下来，村寨里的篮球场、风雨亭、

幼儿园、路灯建起来了，党员活动室和农家

书屋也翻修了。

同时，我还动员原单位同事捐款，成立

了台沙助学基金，鼓励村寨里的孩子们上大

学。百姓都说，台沙人勤快了，台沙村也变

样了。

2016 年 1 月份，我的驻村工作即将结

束，台沙村干部和 10 多名群众代表徒步 10

多公里来到县政府，请求将我留下。

当我看到他们泥泞的裤腿和真诚的眼

神，感到台沙村的父老乡亲已经把我当成了

亲人。于是，我暗下决心：台沙不脱贫，我

绝不撤回！

2016 年 3 月份，我带领村民成立了合作

社，发动村民用土地入股种钩藤、种西瓜、种

蔬菜、养豪猪、养土鸡。一年后，村民收入增

加了，村集体也第一次有了积蓄。2017 年，

村集体收入40多万元，村里孤寡老人、孤儿、

残疾人等特殊群体第一次享受到分红。

我们趁热打铁，结合当地优势，争取到

100 亩大球盖菇种植项目，推动了土地流

转，并吸纳了大量农村劳动力就业。该项目

属于订单农业，时间短、见效快，不愁销

路，效益很好。随着几个主产业相继实施，

实现了台沙村“人人有活干、户户有产业、

家家有收入”的美好愿望。

2018年，全村产业收入有望达到250余

万元，脱贫摘帽指日可待。看到村民们的笑

脸，我无比欣慰。

如果有遗憾，就是我没有来得及兑现带

母亲去台沙村看一看的承诺。

2016年3月份，是我们产业项目落地施

工的关键时刻，我 80 多岁的老母亲胃出

血，住进了重症监护室。

母亲是一位老党员，当过村干部，深知

农村发展之难。她对我说：“儿啊，听说你

在台沙干得不错，那么多村民捺手印把你留

下来，是盼着你带着他们致富。你一定要好

好干，不要辜负组织和群众的期盼，等娘的

病好了，一定要去台沙村看看。”

我带着母亲的嘱托回到村里，把所有的

精力和情感倾注在推动台沙村经济发展上，

想要把台沙村发展得更好，再带着母亲去

“检验”。

但是，我的努力敌不过无情的病魔和有

限的时间。去年 6 月份，母亲带着未了的心

愿离开了，我怀着悲痛的心情把台沙村的变

化写在对母亲的悼念中，以告慰母亲在天

之灵。

作为一名共产党员，我要把党和国家的

好政策和脱贫攻坚的要求落到实处，让更多

群众乐享发展成果。

（本报记者 王新伟整理）
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列车到站后，

郝康（左）终于见到

了雷杰。

（资料图片）


